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米兰国际体育电影电视节

28日结束了所有中国入围

作品的展映互动，14 部影

片在 3 天之内全部与观众

见面，其中以冬季运动、冰

雪户外为主题的作品受到

专业人士和普通观众的好

评。

国际体育电影电视联

合会非洲区主席、乌干达

广播公司图书档案部主任

基比里盖·迪恩看过 38 分

钟的纪录片《坚强如你》后

告诉记者，乌干达既没有

雪场也没有冰场，但这并

不影响他理解这部反映中

国自由式滑雪运动员宋书

瑶人生起起落落的片子。

迪恩说：“这是关于参

与和希望的故事，非常激

励人、鼓舞人。作品不只围

绕她的运动生涯，而是贯

穿她的整个生活。我们看

到她滑雪生涯如何起步、

发展，在她即将进入运动

巅峰之际，遭遇了接连不

断的伤病，膝盖、胸椎、肩

膀等，一次次地打击她，但

她始终不忘奥林匹克梦

想。虽然不能继续征战赛

场，但在另外的‘赛道’上，

她成了‘冠军’，获得了满

足感。”

影片中，宋书瑶结束

运动员生涯后，在瑞士成

为一名滑雪教练，借北京

2022 冬奥会和瑞士洛桑

2020 冬季青奥会的契机，

在中国和瑞士体育交流中

扮演越来越重要的角色。

“影片传递了非常清

晰的价值观：伤病可能会

终止某段人生经历，但它

不会终止生活。每个领域、

行业都有领奖台。我见过

许多在赛场上成功的运动

员，退役后的生活低沉惨

淡。他们不只需要赛场上

的认可，更需要完整的人

生。”迪恩说。

国际体育电影电视联

合会成员、伊朗商业体育

协会主席赛义德·阿米尔·

侯赛尼是伊朗体育电影电

视节的创办人，对中国的

户外冰雪运动题材作品十

分感兴趣，在观摩《冬泳晓

队》《穿越贝加尔湖》两部

片子后对记者说：“《冬泳

晓队》的故事非常有趣，他

们冬天在冰河上挖个泳池

出来，在零下 20 多摄氏度

的条件下游泳，这种场景

很有意思。伊朗西部很冷，

也有冬泳爱好者，但哈尔

滨的松花江冬泳看上去很

不一样。”

来自美国的一对游客

夫妇亨特·赫尔米克和西

德尼·赫尔米克在观看中

国登山家张梁攀登北美洲

最高峰迪纳利峰的影片

《超越极限，向死而生》之

后表示，张梁的成就和经

历非常不可思议，他完成

了“14+7+2”的壮举（登顶

14 座 8000 米以上山峰，登

顶七大洲最高峰，徒步抵

达南北极点）。西德尼表

示，影片记录了很多罕见

的自然景象，令人感到震

撼。“他（张梁）一定见到了

普通人难以见到的风景，

很难想象地球上还有这样

极致的美景。”

中国入围的其他冰雪

运动题材的作品有：《五棵

松：制冰过程大揭秘》《我

让冰嬉“活”起来》《为梦前

行，静待花开》，以及《俊儒

和凯文》。此外，有关足球、

校园体育、赛车、马拉松和

残疾人体育等题材的入围

作品也吸引不少体育迷和

影迷观看。 （刘 旸）

《羊城晚报》消息 10

月25日~11月3日，为期10

天的第七届乌镇戏剧节

（以下简称“乌戏”）在浙江

乌镇举行。今年，乌戏以

“涌”为题，共有141场特邀

剧目演出、18出青年竞演、

1800 余场古镇嘉年华上

演；另外，14场“对话”、5个

戏剧工作坊、5 个 IATC 青

年戏剧评论工作坊、10 场

朗读会也接踵而来。

此次，赖声川带来了最

新作品《幺幺洞捌》，这是他

的第39部原创戏剧作品，也

是他第4部在乌戏演出的作

品。这部新作中，赖声川首

次触碰谍战题材，女主角倪

妮也献出了话剧处女作。

创作《幺幺洞捌》首次

涉及二战谍战题材，赖声

川表示自己并非有意求突

破，而是来自于城市的启

发：“我生活在上海，每天

走在街头都会感觉到‘历

史’。那么多老房子，什么

人在这里住过？他在做什

么，想什么？他的梦想是什

么？他的爱是什么？……在

上海有太多房子给人这样

的联想。”

说起与倪妮合作的缘

由，赖声川表示：“倪妮开

玩笑说自己 30 多岁了，想

要有个突破——希望能够

在话剧舞台上，进行一次

表演训练。”赖声川称倪妮

是个可以打满分的好学

生：“不会迟到早退，认真

完成所有功课。”

如何训练倪妮这个舞

台新手？赖声川表示：“有

时候导演不需要做太多事

情，就是陪着演员读剧本，

帮她理解角色。一个演员

从影视转到舞台剧很难，

但慢慢地会进入状态。从

编剧的立场来讲，能够找

到一个符合角色的演员，

就很了不起了。”

眼下，明星艺人扎堆

上舞台，吸引眼球的同时，

也出现了各种“车祸”现

场，拉低了舞台演出和音

乐剧的水准。赖声川认为：

“一个制作严谨的剧，必须

懂得怎么用明星，而不是

单纯地为了冲票房。”

另外，动辄五六个小

时，甚至8个小时的超长剧

有日渐增多的趋势，赖声

川透露，自己的下一部作

品也是一部超长剧：“我相

信，作品是一个生命体，有

自然的比例。就像一匹马，

头部很短不对，尾巴特别

长也不对。我尽量做出个

漂亮的比例之后，作品是

100 分钟，还是 300 分钟？

这就难说了。”

如今乌戏已经迈入第

七个年头，作为常任总监，

有没有感觉到七年之痒？

赖声川坦言：“有的，但这

是自然的，成长到一定地

步必然会来。现在乌戏卖

票，好多都是一抢而空，

《幺幺洞捌》45 秒就卖光

了。但是，我一点都不得

意，我们有责任去更好地

服务观众——让想来的人

都能够买到合理价位的

票，都能够享受戏剧。”

（艾修煜）

黄磊：戏剧让我直面离别

《羊城晚报》消息 关于乌戏有没有7年之痒的问题，总

监制黄磊表达了与赖声川不同的看法：“戏剧节更复杂，不像一

男一女相处那么简单，所以7年之痒可能要到70年时才会有。”

此前，黄磊公开表示，一辈子只做了两件事：一是《暗

恋桃花源》，一是乌镇戏剧节。黄磊自述是在剧院长大的小

孩，对戏剧的热爱是最重的：“这世界上有很多美好，戏剧

对我来说，就像‘如约而至’的一种美好。”

明年1月，黄磊将会携赖声川的经典剧作《暗恋桃花

源》再来广州。这部从2006年开始，已经演了13年、近500

场的戏，让黄磊感叹：“戏剧和生活一样，像爱情、像婚姻。

如果你只谈一个月的恋爱，那叫冲动的快乐。长久有长久

的快乐，戏演了一百场，有一百场的感受。长长久久特别美

好，无论是戏剧还是爱情，只要坚守，你会有另外的收获。”

《暗恋桃花源》还让黄磊找到了“对抗”生离死别的方

法：“每次到了最后一场戏，我和饰演云之凡的孙莉，隔着

几米坐着，看着对方脸上每一个神情，然后告别。有一晚演

出后，我突然跟孙莉说：我们每晚都生离死别，如果有一天

真的要告别，是不是就会远离恐惧？”

尽管结婚多年，黄磊表示：“每次我看到孙莉的眼睛，台

下的观众就会慢慢地消失……”他动情地表示：“10月24日

是我和孙莉的恋爱纪念日，今年意义格外不同。我24岁和她

谈恋爱，今年我48岁了，就在前几天，我守着她的日子，超过

了不认识她的日子，从现在开始每一天都是加出来的一天。”

为了“陪爱人久一点”，黄磊正在积极减肥：“现在每天

坚持长跑，已经瘦了12斤，我希望更健康。”黄磊希望能在

50岁生日时建成一所名叫“麦田”的艺术大学：“我从电影

学院辞职了，可以很专心地做这件事。现在已经建立了一

个团队，考察了几个地方。未来，这个学校的特点就是免费

——因为免费，所以特别不容易读，要求学生够出众、够独

特、愿望够强烈。” （艾修煜）

黑色幽默
宁浩监制，申奥导演，

大鹏、柳岩、张子贤主演的

电影《受益人》定档11月8

日全国上映。近日，三位主

创宁浩、申奥、大鹏携手登

上时尚杂志《ELLEMEN》

拍摄时尚大片。此次，宁

浩、申奥、大鹏三人拍摄的

大片，通过黑白影像片刻

定格“黑色幽默”的喜剧气

质，而黑白色调在时尚大

片的基础上也增添了更多

电影质感。

（据新华社报道）
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赖声川：倪妮是个好学生

倪妮主演倪妮主演《《幺幺洞捌幺幺洞捌》》


